

# ESTAFETA JACOBÉA

AÑO XIX N.º 101 - Boletín de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra. Marzo 2012

## SALUDA DE LA PRESIDENTA

### FELIZ XXV ANIVERSARIO

Cuando la puerta de 2011 iba cerrándose, la concesión de la medalla de Oro a las Asociaciones del Camino de Santiago en Navarra nos dejó un regusto alegre y brillante, una sensación satisfactoria, un sentimiento quedo pero firme de haber hecho las cosas bien, a pie de camino, con la vista siempre puesta en las personas y en un horizonte siempre infinito y amplio.

Así que despedimos el 2011 con una gran sonrisa que continuará abierta y brillante a lo largo de este 2012. Porque la Asociación cumple 25 años. Han sido 25 años de flechas, literas, botes de pintura y cintas amarillas. Veinticinco años marcando caminos, recorriendo sendas, descubriendo rutas. Veinticinco años sellando credenciales, orientando los pasos de tantos caminantes. Veinticinco años de consejos e indicaciones en un montón de lenguas, y es que hemos aprendido que la buena voluntad, el encuentro, el compartir un espa-

cio común tritura las dificultades, incluso las lingüísticas. Veinticinco años y cientos de personas, de manos generosas, de billetes de autobús, de listas de albergues. Veinticinco años en los que se han organizado concursos de fotografía, que luego se han enmarcado y han recorrido Casas de Cultura a bordo de unas maletas, siempre mudas pero llenas de paisajes, rincones y vivencias. Veinticinco años organizando Jornadas Jacobeas, abriendo el Camino de Santiago a todos, investigando sus múltiples facetas, descubriéndonos en sus leyendas, sus misterios, sus milagros, sus afanes...

Veinticinco años que deben resumirse en una palabra: ¡Gracias! Gracias a todos, a quienes ya no están con nosotros, a quienes se han ido y a los que volverán, a los que siguen, a los que caminan. Gracias Don Santiago por esta ruta humana y universal.

¡Buen Camino!

## MEDALLA DE ORO DE NAVARRA 2011

El Gobierno de Navarra aprobó en su sesión del 16 de noviembre de 2011 un decreto foral por el que se concedió la Medalla de Oro de Navarra a la Asociación de Amigos del Camino de Santiago en Navarra, así como al resto de asociaciones y agrupaciones jacobeanas de la Comunidad Foral.

A continuación reproducimos el decreto en el que consta dicha concesión, así como una fotografía en la que aparecen posando con la Medalla de Oro de Navarra.

### DECRETO:

Se concede la Medalla de Oro de Navarra a las Asociaciones de Amigos del Camino de Santiago de la Comunidad Foral de Navarra, conjuntamente.

Pamplona dieciséis de noviembre de dos mil once.

La Presidenta de la Comunidad Foral de Navarra, Yolanda Barcina Angulo.  
El Consejero de Cultura, Turismo y Relaciones Institucionales, Juan Luis Sánchez de Muniáin Lacasia.



## SUMARIO

<b>SALUDA DE LA PRESIDENTA</b> .....	1
<b>NOTICIAS</b>	
<i>NUEVA JUNTA DE LA ASOCIACIÓN</i> .....	2
<i>MARCHA DEL VERANO POR EL CAMINO DE LA COSTA</i> .....	2
<i>MARCHAS DE PRIMAVERA</i> .....	2
<i>25 ANIVERSARIO</i> .....	2
<i>CONCURSO FOTOGRÁFICO</i> .....	3
<i>NUEVOS SOCIOS</i> .....	3
<b>ACTIVIDADES</b>	
<i>LA ASOCIACIÓN, GALARDONADA CON EL OLIVO DE PLATA</i> .....	3
<i>EXPOSICIÓN DE FOTOGRAFÍAS CAMINO DE SANTIAGO 2011</i> .....	3
<i>LA "MEMORIA ES EL CAMINO", UN PROYECTO DE GUILLERMO NAGORE</i> .....	3
<i>AÑO JUBILAR EN OBANOS</i> .....	4

## COLABORA:

 un proyecto    
elegido por  
clientes de **Can**

## NUEVA JUNTA DE LA ASOCIACIÓN

La nueva Junta de la Asociación está compuesta por:

M <sup>a</sup> Victoria Arraiza	Presidenta
Luis Aiciondo	Vicepresidente
Maribel Alzorritz	Vocal y Relaciones Públicas
Jesús Chasco	Vocal
Antonio G. Portilla	Vocal y responsable de Marchas
Carlos Goñi	Vocal
Irene Moreno	Secretaria
José Luis Muro	Vocal y responsable a la atención al peregrino
Ernesto Rodríguez	Tesorero
Maribel Roncal	Vocal y responsable de Cultura
Juan Manuel Rubio	Vocal
Ismael Ruiz	Vocal
Jesús Sánchez	Vocal
Jesús Tanco	Vocal
Pedro Vicente	Vocal
Eduardo Serrano	Vocal

Todas estas personas se agrupan en las distintas comisiones para ser mas eficaces:

<b>TESORERÍA</b>	Ernesto Rodríguez, Luis Aiciondo y Jesús Sánchez
<b>CULTURA</b>	Maribel Roncal, Jesús Tanco, Luis Aiciondo, Juan Manuel Rubio y Carlos Goñi
<b>MARCHAS</b>	Antonio G. Portilla, Maribel Alzorritz, Pedro Vicente e Ismael Ruiz

## MARCHA DEL VERANO POR EL CAMINO DE LA COSTA

La Comisión de Marchas está preparando como todos los años una marcha de verano. En el 2012 se hará de Pobeña a Avilés del 14 al 28 de Julio, completando la peregrinación que se hizo el año 2010 de Avilés a Santiago.

La marcha se está preparando para 54 personas con alojamiento en habitaciones dobles. Todavía no hay presupuesto del coste de la misma.

Se ha pensado en abrir el periodo de inscripciones a partir del 1 de marzo para los socios, y si no se completan las plazas, se abrirá para no socios a partir de mayo.

El plan de las etapas es el siguiente:

## PEREGRINACIÓN DE POBEÑA (VIZCAYA) A AVILÉS (ASTURIAS)

### Del 14 al 28 de Julio de 2012

día 14	Salida de Pamplona a las 7 horas y primera etapa, Pobeña- Castro Urdiales	14,7 km
día 15	Castro Urdiales - La Magdalena	19,6 km
día 16	La Magdalena - Santoña	25,2 km
día 17	Santoña - Güemes	23,3 km
día 18	Güemes - Boo de Piélagos	22,4 km
día 19	Mogro (al otro lado de la ría del Pas) -Santillana del Mar	20,2 km
día 20	Santillana del Mar - Comillas	20,7 km
día 21	Comillas - Unquera	24 km
día 22	Unquera - Llanes	21,8 km
día 23	Llanes - Toriello	23,5 km
día 24	Toriello - La Isla	21,1 km
día 25	La Isla - Villaviciosa	21,2 km
día 26	Villaviciosa - Gijón	22,5 km
día 27	Gijón - Avilés	22,2 km
día 28	Salida hacia Pamplona a las 9 de la mañana. Llegada a las 19 h. aproximadamente.	

Si necesitáis más información, podéis pedirla a Toño Glez. Portilla.

La Agrupación de Los Arcos tiene prevista una salida por tierras de León, en la semana de Pascua, para mayor información ponerse en contacto con : [jesus.chasco@hotmail.com](mailto:jesus.chasco@hotmail.com)

## MARCHAS DE PRIMAVERA

18 marzo	Alto de Arestiaga- Alcoz
25 marzo	Día de la Asociación
1 abril	San Tirso (Berrendo, Rioja)
15 abril	Camino del Norte, Deba-Zumaia
22 abril	Lezama-Baracaldo

## 25 ANIVERSARIO

Se está preparando la celebración de los 25 años como Asociación para el **25 de marzo**. Entre las actividades previstas está una marcha desde Zabaldica a las 11 de la mañana hasta Pamplona, y justo en el Portal de Francia se formará una gran flecha amarilla, para la que se necesitará la colaboración de los socios. Después se celebrará una Misa en San Cernin a las 13 h. y por último habrá una comida de hermandad en el Anaitasuna a las 14:30 h.

Acudirán representaciones de las Asociaciones vecinas y con las que se ha colaborado durante estos años.

Con una ilusión creciente vivimos este aniversario, parece mentira que todo este tiempo haya pasado, sólo los recuerdos de tantas emociones y cómo son salen las canas nos vuelven a día de hoy, Ernesto y Paquita ya han hecho 60 años de matrimonio, muchos de los chicos y chicas que acompañando a sus padres entraban en la magia del Camino son ya hombres y mujeres casados y con sus niños y niñas a su vez.

## ESTAFETA JACOBEA Dep. Legal NA 369/1991

BOLETÍN TRIMESTRAL DE LA ASOCIACIÓN DE AMIGOS DEL CAMINO DE SANTIAGO EN NAVARRA

**Consejo Editorial:** Junta de Gobierno de la Asociación.

**Redacción y Administración:** Apdo. de Correos 244. 31080 - Pamplona.

**Página web:** <http://www.caminodesantiagoennavarra.es>

**E-mail:** [info@caminodesantiagoennavarra.es](mailto:info@caminodesantiagoennavarra.es)

**Dirige:** Maribel Roncal.

**Redacción:** Carlos Goñi, Eduardo Serrano, Jesús Tanco, Juan Manuel Rubio, Luis Aiciondo, María Victoria Arraiza y Maribel Roncal.

**Fotografías:** Jesús Domínguez y Maribel Roncal.

**Ilustraciones:** Ernesto Rodríguez.

*Las colaboraciones son gratuitas y de responsabilidad de sus autores.*

**Nº. 101 - Marzo 2012**

## CONCURSO FOTOGRÁFICO

Como todos los años, la Asociación organizó un concurso fotográfico. En el mes de noviembre y en el Planetario se repartieron los premios a los ganadores del concurso y se presentó la Estafeta Extraordinaria nº 100.

Los ganadores del concurso del 2011 son:

### 1<sup>er</sup> Premio

ROBERTO ZALDIBAR EZQUERRO de Logroño

Título: "Cano". Lugar: Logroño

### 2<sup>o</sup> Premio Color

JUAN RAMÓN LLAVORI ZUMAIA

Título: "En un mundo mágico". Lugar: Montes de Oca- Burgos

### 2<sup>o</sup> Premio Blanco y negro

RAUL GÓMEZ ANTÓN

Título: "Un hombre y un destino". Lugar: Santiago de Compostela

### Socios Color

JESÚS DOMINGUEZ MARTÍN

Título: "Reflejos en el camino de la costa"

### Socios Blanco y negro

Desierto

Muchos socios me conocen por llevar mucho tiempo en la Asociación pero hasta este año no me había hecho cargo del área de Cultura. Me gustaría que si hay algún socio que quiera colaborar es esta área se ponga en contacto con la Junta o conmigo para ver otras posibilidades de actuaciones más participativas en las que se mezclen, por ejemplo, las marchas con visitas a algún punto de interés, sea monumento, sea bodega o sidrería, un bosque protegido, una cascada o un río.

Si se os ocurre algún tema que se pueda tocar por favor hacérselo conocer.

Yo desde el Albergue de Cizur-Menor, estoy a vuestra disposición.

Desde esta Estafeta quisiéramos agradecer a Carlos Menos su labor y su bien hacer en todas las publicaciones de la Asociación.

*Maribel Roncal*

## NUEVOS SOCIOS

La Asociación de Amigos del Camino en Navarra comienza el año 2012 con unos 800 socios. En estos 25 años se ha llegado a tener un buen número de socios y entre los que se dan de baja por no poder participar en las actividades y los nuevos nos mantenemos en los 800, más o menos. Los números son correlativos para no dar el mismo número a otra persona, pues todos los miembros de esta gran familia son insustituibles. Los nuevos desde la última Junta son:

1264	Trinidad Gracia Morales
1265	Consuelo Escudero Soler
1266	M <sup>a</sup> Pilar Bravo Casares
1267	Merche Lanao Salvador
1268	Alfonso Beriaín Cayuela
1269	Juan Domench Puértolas
1270	Antonio Vega Navarro
1271	Juan Ramón Arruiz Gorraiz

1272	Luis Miguel Arau Virto
1273	M <sup>a</sup> José Anso Castillo
1274	Jose M <sup>a</sup> Mayor Pascual

Por otra parte, las bajas han sido 10 durante el año 2011.

## ACTIVIDADES

### LA ASOCIACIÓN, GALARDONADA CON EL OLIVO DE PLATA

El pasado 26 de febrero y dentro de la celebración del Noventa Capítulo de la Orden de la Oliva de Navarra y de la Tostada de Arróniz, nuestra Asociación recibió el Olivo de Plata como entidad de calidad por sus 25 años trabajando por la promoción y la difusión de la cultura jacobea de Navarra.

Desde estas líneas queremos agradecer a la Cofradía de la Oliva y de la Tostada de Arróniz el reconocimiento por este galardón, que muestra el espíritu abierto de la Asociación y de sus actividades.

### EXPOSICIÓN DE FOTOGRAFÍAS CAMINO DE SANTIAGO 2011

La Exposición de fotografías Camino de Santiago 2011 estará una semana en el Ayuntamiento de Arróniz.

En el mes de abril esta misma exposición estará un mes en Huarte.

### LA "MEMORIA ES EL CAMINO", UN PROYECTO DE GUILLERMO NAGORE

En palabras del propio Guillermo Nagore, "La Memoria es el Camino es un proyecto de la Confederación Española de Asociaciones de Familiares de Personas con Alzheimer y otras demencias (CEAFA) y que me llevará, desde el próximo 18 de marzo, a recorrer más de 7.000 kilómetros desde el Faro de Finisterre hasta la Ciudad Santa. A través de un



*El periodista navarro Guillermo Nagore.*

blog, [www.lamemoriaeselcamino.com](http://www.lamemoriaeselcamino.com), y las redes sociales, iré contando pequeñas historias humanas relacionadas con la enfermedad en un trayecto en el que por España y Francia realizaré la ruta jacobea a la inversa, es decir, el Camino del Norte, el Camino Baztanés hasta Pamplona y el Camino Aragonés hasta Somport, para enlazar ahí con la Vía Tolosana hasta Arles. Además de la pura aventura, el objetivo del periplo es concienciar a la opinión pública sobre la necesidad de que se lleve a efecto un Política de Estado real sobre un problema que afecta ya a más de tres millones y medio de personas en España entre enfermos y cuidadores".

## AÑO JUBILAR EN OBANOS

La Santa Sede, a través de la Penitenciaría Apostólica, ha decretado, con fecha de 20 de diciembre de 2011, la concesión de un Año Jubilar a la Parroquia de San Juan Bautista de Obanos.

El Año Jubilar, las gracias e indulgencias que se pueden recibir en esta Parroquia, comenzaron el día 1 de enero del presente año 2012 y se prolongarán hasta el día 16 del mes de noviembre del año en curso.

Y es que es este día de noviembre cuando se cumplen 100 años de la consagración del templo parroquial de Obanos.

Con este motivo se pidió a Roma la concesión de esta Gracia, así como también la Coronación Canónica de la Patrona, Nuestra Señora, la Virgen de Arnotegui.

*“Todo este año jubilar, quiere ser como un gran acontecimiento que nos haga renovarnos interiormente, fortalecer nuestra vida de fe y robustecer nuestro ser Iglesia”.* Esta era una de las conclusiones que el Consejo de Pastoral de Obanos hizo saber a comienzos del presente año escolar y que acompañaba el vasto programa que se desarrollará a lo largo del presente 2012 y que culminará con la celebración del centenario.

El día 29 de enero, en la misa de las 12:00 horas, el Sr. Arzobispo, D. Francisco Pérez, inauguró solemnemente este Año Jubilar.

En los diferentes meses se ofrecerán distintas celebraciones que ayuden para recibir las gracias jubilares. En el mes de febrero, en torno a la fiesta de la Virgen de Lourdes, tendrá lugar una celebración comunitaria del Sacramento de la Unción.

Habrán asimismo una celebración con todos los que celebran sus bodas de oro o plata matrimoniales; un encuentro con todos los sacerdotes y religiosos, hijos del pueblo, así como los que de alguna manera han estado vinculados a la parroquia.

Está prevista una celebración con todas las parroquias que tienen la misma advocación, a San Juan Bautista, como titular. Asimismo se celebrará un encuentro alrededor de la fiesta del titular de la parroquia, de los auroros de la zona.

Numerosas celebraciones que irán acompañadas por actos culturales, como diversos conciertos que también mensual-

mente acogerá nuestro templo. El primero de ellos fue un concierto de los “Pastores de Belén”, que tuvo lugar el día 30 de diciembre. El día 28 de enero el concierto lo ofrecerá esta vez la Coral Erreniega de Zizur Mayor.

También hay previstos unos ciclos de conferencias. El primero de ellos tendrá lugar en enero, los días 18, 19 y 20. El primer día, M<sup>a</sup> Amor Beguiristain, hablará sobre “Las Iglesias parroquiales y Ermitas en Obanos desde el Medioevo a la actualidad”. El día 19, será Luis Javier Fortún el que disertará sobre “Los Infanzones y su influencia en el Fuero”. El ciclo lo cierra Jesús Tanco con la charla titulada “El relanzamiento del Camino Jacobeo en Obanos”.

La parroquia de San Juan Bautista de Obanos data de 1912. Edificada en estilo neogótico, se levantó para sustituir una anterior, de estilo gótico, situada en la antigua cooperativa. Del antiguo templo se aprovecharon algunos materiales de la portada, los arcos del pórtico y la torre. La iglesia consta de una única nave y un solo ábside con contrafuertes interiores. En el exterior se encuentra la portada, del siglo XIV.

La parroquia está muy marcada por el Camino de Santiago y por el Auto Sacramental que se representaba en la localidad, el “Misterio de Obanos”. Su última representación tuvo lugar en el verano de 2008, pero se va a intentar volver a representar, si no todo, sí las escenas más significativas del Misterio, a lo largo del verano próximo, coincidiendo con la conmemoración del centenario de la Parroquia.

Todo un gran e intenso programa de actos que tiene la finalidad de crecer, caminando juntos en esta parroquia de San Juan Bautista.



*Reliquia de la cabeza de San Guillén, por la que pasa el agua y el vino.*

**TÚ ELIGES,  
TÚ DECIDES,  
CAMINO DE  
SANTIAGO**

**15111**

**¿Por qué seleccionar el 15111 en el  
Tú eliges tú decides si tienes cuenta en la CAN?**

- Porque te gustan los actividades de la asociación.
- Porque nuestras actividades, desde las administrativas hasta cualquier cultural necesitan de un aporte económico superior al que ingresamos por las cuotas.
- Porque puedes seleccionar más de un proyecto: el de nuestra asociación y los que tú prefieras.
- Y porque no te cuesta nada...

Elige ya mismo el proyecto 15111 cuando vayas a una sucursal de la CAN o a través de su web. Recuerda que si este año, más adelante, quieres elegir más proyectos, es compatible.

El impulso a la peregrinación jacobea desde nuestra asociación, la organización de actividades culturales o el resurgir de nuevas vías jacobeanas no se puede hacer sin un mínimo aporte económico. Además de la cuota de socio, tenemos desde hace tres años nuestros proyectos en la CAN para el programa “Tú eliges, tú decides”. Te invitamos a participar en nuestro número si tienes número de cuenta en esta caja de ahorros: 15111